

AVISOS.

ENOCH MORGAN'S SON'S



SAPOLIO

ES MEJOR Y MAS BARATO QUE TODO OTRO JABON. NO TIENE EQUIVALENTE EN EL TOCADOR O BAÑO.

Quita instantáneamente las manchas de pintura, aceite, alquitran, grasa, tinta, y toda clase de manchas de las manos y de la cara. Es altamente apreciado por los mozos y los trabajadores de los molinos, minas, fonderías, &c. Evita que las manos se rajen, remueve toda aspereza y deja el cutis en una condición suave y saludable. Es un jabon barato, eficaz y excelente para el uso diario de toda familia. **Caracterizámonos manos blancas** a todas las personas que lo usaren. Puede también usarse en lugar del nuestro otro Sapolio, para limpiar objetos. Es mas fino pero no tan eficaz.

ENOCH MORGAN'S SON'S



SAPOLIO

JUNE 13, 71.

Un sustituto de jabon para limpiar objetos con excepcion de ropa.

Para limpiar ventanas, platos, suelos, mesas, hules, porcelana, cristalería y cubiertos; como para el aseo jeneral de la casa no conoce rival. Como sustituto de piedra pómez, polvos de limpiar, &c., para pulir objetos de hoja de lata, hierro, acero y toda clase de planchas metálicas y sobrepasa a toda otra composición ahora conocida y es al mismo tiempo eficaz mas aseado y mas barato.

BASTA USARLO UNA VEZ PARA USARLO SIEMPRE. Este importante artículo acaba de recibirse nuevamente en el almacén del que suscribe.

JOSE G. MONCAYO.

110 calle del Malecón.

GRAN NOTICIA



A. LABARTHE

PROFESOR CIRUJANO DENTISTA DE PARIS.

De paso por esta ciudad, ofrece a este respetable público su arte especial de extracción de muelas a cinco reales.—Orificaciones con oro de Rusia a un peso. Limpia los dientes sin el menor dolor a un peso, dejándolos blancos como el marfil.

Polvos de marfil del Japon para conservar los dientes y blanquearlos a la rentas y un peso. Todo el mundo conoce el famoso Elixir A. Labarthe que sana para siempre el dolor de cabeza é inflamación de los ojos instantáneamente.

Remedio para sanar el dolor de muelas para siempre a 2 y 4 reales.

La señora del Dentista la gran Zahara da la aplicación de la raya de la palma de la mano izquierda, a todo el que desee saber lo que tiene escrito en su propia mano—su valor será de un peso.

Esta habilidad es conocida de los grandes sabios del mundo entero.

De 7 de la mañana a 6 de la tarde estará a disposición del público, vive en la casa del señor don Pedro Camacho, calle del puente Carrion. Guayaquil, Julio 22 de 1879.

AL LEJITIMO CIGARRO DAULE.

La tienda que antes era relojería del señor Ignacio Aguilar, en la calle del Comercio junto al almacén del señor N. Norero, se ha convertido en cigarrería del que suscribe.—Se ofrece en ella a los señores consumidores de buen gusto, el mas exquisito cigarro de lejítimo Daule. Las personas que se dignen favorecernos, estoy seguro que no buscarán en adelante cigarro de otra clase, porque no habrá variación ninguna y será de superior calidad. Guayaquil, Julio 19 de 1879.

FRANCISCO ARIAS OLEA.

v.—3 n.—442

Aviso.

Se pone en conocimiento del público, para que no pierdan ignorancia que los bienes de la testamentaría de don Manuel de la Sierra y que están hoy en poder de su nieto Toribio Elias de la Sierra, están afectadas para responder por el valor de un pleito que sigue la señora Ignacia Ugarte Canales, sucesora de doña Isabel Canales, el cual está en apelación por ante S. E. la Corte Superior, por haber sido ya condenado en primera instancia el mencionado Sr. Sierra.

Se advierte, pues, a las personas que hubiesen negociado parte de estos bienes ó que quisiesen negociar, fuesen presente que comprarán un pleito.

Guayaquil, Julio 18 de 1879.

su apoderado.

ELIODORO E. RITES.

218.-CALLE DEL COMERCIO-218. Especialidad de artículos para zapatería eneros de masos, elástico, hormas &c.

POR MAYOR Y MENOR.

MANUEL C. GARCIA.

MALECON NUM. 101.

- Agujas ojo dorado.
- Abanicos.
- Botones de seda, lana, tagua y loza.
- Corbatas para señoras y caballeros.
- Calzando caico y grande para personas de ambos sexos.
- Camisetas blancas y de colores.
- Casimiras francesas y choleteras para señoras.
- Cuellos y puños para señoras.
- Cuellos para caballeros.
- Cachemira y cintas de tafetán y raso.
- Camisetas interiores.
- Calzoncillos y ceñidores de merino.

- Dril de lino y algodón.
- Duradero.
- Desaltes.
- Evillas para vestidos de caballeros.
- Mantas de calados.
- Empertiriz.
- Gufetes y jeneros blancos para forro.
- Gorros de raso y de punto para niños.
- Hilo blanco y negro, ovillos y carretas.
- Hilo de lana para bordar.
- Lustrin negro.
- Leños para trape.
- Liencillo.
- Listados para camisas.
- Medias blancas y de color para señoras.
- Medias medias crudas y de colores.
- Medias medias de color para niños.
- Medias blancas y de color para niñas.
- Mantos de burato, las cuatro esquinas bordadas.
- Mantas de cachimira las cuatro esquinas bordadas.
- Merino negro y de colores.
- Muñecas.
- Pañuelos blancos de algodón.
- Pañuelos de lino blancos y de colores.
- Pañuelos imitación seda.
- Pañuelos de seda.
- Pañuelos negros y de colores.
- Pulseras de caucho.
- Padolones de punto.
- Papeles de cartas y ministro.
- Paños rebocos.
- Paño negro de Seilan.
- Ponchos de hilo y de lana.
- Peñones de marfil.

- Rasetas.
- Seda negra y de color para bordar.
- Seda negra en carretas de 1502 yantlas.
- Seda delgada negra y de color.
- Sombros negros y de color para señoras.
- Sombros negros y de color para niños.
- Santa angosta y ancha.
- Tarjetas de visita.
- Tijeras.
- Zarzas anchas y

una ininidad de artículos inclusa perfumaría inglesa y francesa, que se renuevan constantemente.

Guayaquil, Julio 18 de 1879.

v.—3 n.—441

Dos negocios.

SE VENDE la hermosa y productiva finca "Gmehapelt" en la jurisdicción del cantón de Yumbes, perteneciente a los herederos del señor José Nicolás Biondes.—Consta de setenta y cinco acciones en el sitio comunal de "San Juan de abajo", estensos y bien sostenidos potreros, una casa de hacienda cómodamente para una familia, terrenos de pan sembrar, algodon, pomes, manzanas, cañales, una casa con bodega de depósito, pomes, mulares, y otros cueros de cultivo y labranza. La exuberancia y buena calidad de sus frutos, así como el valor que estos han adquirido en el día huyen del arremolamiento de esta ALHAJA CAMPESTRE uno de los negocios mas lucrativos.

Las personas que deseen negociar estas preciosas posesiones, ocurra por informes a esta imprenta.

v.—21. n.—441.

"La Previsora."

De conformidad con el artículo 16 de los Estatutos, se convoca a los señores accionistas para la junta general que tendrá lugar el domingo 27 del presente en el "CLUB de la UNION" a la una de la tarde en punto.

Guayaquil, Julio 12 de 1879.

EL DIRECTORIO.

v.—4. n.—440.

Relojería de L. Affre.

INTERESANTE AL PÚBLICO. L. Affre tiene el honor de informar a sus amigos y parroquianos, al público en jeneral, que ha hecho arreglos con el señor Mario Regis, artista relojero recién llegado de Paris, discípulo de la acreditada escuela de relojería de Chaux (Francia), según diploma que posee, y oficial 1º que ha sido durante algunos años, de la célebre fábrica de Breguet, de cronómetros y relojes para la marina francesa.

El señor Regis tiene por consiguiente estensos conocimientos y una larga práctica en el ramo de relojería de todos géneros, ya sea en relojes de bolsillo, de mesa, de pared, de torre, &c. y en especial en la construcción de relojes para todas clases de obras y composuras por difíciles que sean, garantizando su buena ejecución, duración &c., pues que cuando para ello con todas las herramientas y los necesarios, de los que acaba de llegarse un buen surtido.

Recomiendo al público, igualmente, mi especialidad en la construcción de esferas transparentes para relojes públicos de torre.

L. AFFRE.

Estan en venta

Dos magnificas casas situadas en la segunda calle del Comercio de esta ciudad y una excelente hacienda de ganado y pan sembrar ubicada en la jurisdicción de los Calli. Las personas que tengan interés en ellas, pueden dirigirse a José A. La Puente, quien las negociará. Guayaquil, 10 de Julio de 1879.

Antonio F. de La Mota vende acciones para la gran Lotería de cinco mil pesos.

LA GRAN FIESTA DE NUESTRA SRA. SANTA ANA

PATRONA DE SAMBORONDON, que debía tener lugar el sábado 26 del presente Julio se ha transferido para el domingo 27 del mismo mes, para mayor comodidad de una numerosa devotos y de la entusiasta juventud del Guayas.

EL SINDICO.

Contaduría General DE DIEZMOS.

Se pone en conocimiento de los señores comerciantes, que en los días 14 y 29 de cada mes se reciben propuestas por escrito en esta oficina, para la venta del diezmo, correspondiente a la respectiva quincena. Guayaquil, Julio 9 de 1879.

EL CONTADOR.

INTERESANTE Al bello sexo

La que suscribe, profesora de piano y canto, ofrece dar lecciones al bello sexo de esta ciudad. Las personas que se dignen ocuparla, pueden dejar sus órdenes en el taller de los señores Salvatierra, casa del señor doctor Piedrahíta. Precios sumamente equitativos. Guayaquil, Junio 17 de 1879.

Amalia Mandrache V. de Salvatierra. NOTA.—A las señoras discípulas les ofrezco, sin remuneración alguna, alfilarles el piano y conservarlo siempre en buen estado.

MEDICAMENTOS.

HIERRO DEL D^o GIRARD

La Academia de Medicina de Paris ha constatado en un expuesto de sus trabajos que el Hierro del Doctor Girard es el único que destruya completamente la Constipacion y cure con rapidéz

La Clorosis,	La pérdida de las fuerzas,
La Anemia,	La Histeria,
El empobrecimiento de la sangre,	La Irregularidad de la menstruacion,

Fortifica a los convalescentes y a las personas de temperamento débil.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

JARABE Y PASTA DE SAVIA DE PINO MARITIMO

de LAGASSE, Farmacéutico en Burdeos

Las personas débiles del pecho, las que tienen Tos, Constipado, Hipo, Cáloras, Bronquitis, Sibilancias, Estacion de la voz y Ansa, pueden estar seguros de encontrar un alivio rápido y una cura completa con el empleo de los principios balsámicos del pino maritimo concentrado en el Jarabe y en la Pasta de savia de pino maritimo de Lagasse.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

JARABE DE RABANO IODADO

de GRIMAULT y C^o, Farmacéuticos en PARIS

Desde hace veinte años este medicamento da los resultados mas notables en las enfermedades de los niños, reemplazando de una manera muy ventajosa el aceite de higado de bacalao y el jarabe antiscorbutico.

Es un remedio soberano contra los infartos é inflamaciones de las glándulas del cuello, el gurmio y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flaqueza de las carnes, y devuelve a los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las costas lacteas y un excelente depurativo.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

De venta en la Botica del Comercio.

GRAN LOTERIA

DE CINCO MIL PESOS EN CINCUENTA Y UN PREMIOS DE ORO Y BRILLANTES EN FAVOR DE LA SOCIEDAD DE BENEFICENCIA DE GUAYAQUIL.

Los premios de que se compone esta GRAN LOTERIA, estarán exhibidos en la Villa de París (calle del Malecon, número 83) y a disposición de las personas que quisieron verlos.

El valor de cada acción es de CINCO PESOS y se venden en el citado establecimiento y en el almacén del señor don Leon Romero, (calle del Malecon número 105,) así como en las casas de las señoras Presidenta y Vice-presidenta de la Sociedad de Beneficencia.

Para mayor seguridad, así como para evitar equivocaciones, se dará por cada acción un boleto sellado por la Policía, en que conste el número elegido por el comprador y esto servirá a los agraciados de comprobante para percibir los premios.

Guayaquil, Junio 28 de 1879.

EL COMBATE DEL "HUÁSCAR"
CON LA ESCUADRA CHILENA.

Tomamos de una comunicacion dirigida por un oficial caracterizado del "Huáscar" a un amigo suyo en Lima, los siguientes acéptimos muy interesantes por las noticias detalladas que se dan sobre la hazaña llevada a cabo por el "Huáscar" con tanta audacia como fortuna:

Arica, Julio 10 de 1879.

Sin tener mucho tiempo de que disponer, aprovecho de la salida del "Oroya" para comunicarle que antenoche Mártes llegamos a este puerto sin novedad, y ayer a las 12 del día salimos para Iquique con el objeto de sorprender a la escuadra chilena. Después de un viaje feliz, entramos a las 12 de la noche en ese puerto, sin encontrar ningún buque enemigo; y después de encender dos luces de Bengala y comunicarnos con tierra, carpinamos en busca del enemigo, compuesto de uno de los blindados, la "Magallanes", el "Abtao" y de "Matias Cousino".

Al poco tiempo nos encontramos con el último, a quien después de rendirlo, nos vimos en la necesidad de echarlo a pique; habiendo pedido antes los tres tripulaban misericordia y dado vivas al Perú. Después nos hallamos con una corbeta que no sabemos si era la "Abtao" o la "Magallanes". Con ésta nos batimos largo tiempo, disparando nuestros cañones y haciendo fuego de fusilería; pudiendo asegurar que le hemos causado muy serias averías. Habiendo dado parte al tope de aparecer dos buques más por la proa, nos fuimos sobre ellos, y al primero que reconocimos, fué al blindado "Cochrane" al que hicimos fuego a cierta distancia sin que nos contestara.

Los chilenos nos acertaron un tiro de 150 al filo del blindaje rompiéndolo totalmente. Tenemos muchos agujeros de "Comblay" y de ametralladora, que una de las coberturas nos hacia fuego con esos proyectiles por mas de una hora.

Los treinta soldados que tenemos a bordo y los marineros hacian fuego desde cubierta habiéndose quemado hasta seis paquetes por plaza. Es tal la mortandad que hemos causado en el "Matias Cousino" que tal vez no pasan de diez los que se hayan salvado, viendo por momentos que abandonaban el buque que se hundia visiblemente.

El laberinto que metimos en la escuadra enemiga, fué tan espantoso que ellos mismos no se entendian, haciéndose fuego unos a otros, y cruzando una lluvia de proyectiles sobre nuestras cabezas que iban a herir a los enemigos.

Al fin perseguidos por la "Cochrane" la "Magallanes" y después de dos horas de combate, nos retiramos hacia el occidente a la distancia de treinta millas, donde nos dejamos en paz, siendo el andar del "Huáscar" notablemente superior.

A nuestro regreso a Arica, el Presidente general Prado y el general Daza estuvieron a bordo, manifestándose muy satisfechos de la expedicion. Se asegura que este plan fué concebido por Daza.

CHILE.

El 1º hubo una gran revista militar en Antofagasta.

Un pueblo inmenso presenciaba el espectáculo.

La revista principió a las dos de la tarde. Hé aquí como describe el CAJON DE FEBRERO esta fiesta.

Un toque general de cornetas, clarines y tambores, batiendo marcha, anuncia la llegada del jefe general en jefe con su Estado mayor general, acompañado el jefe de los señores jenerales Escala, Baquedano y coronel Sotomayor.

Después de la revista de rejimiento por rejimiento, en cada cual tocaba el himno que nos ha llevado y nos llevará a la victoria, la corneta general de órdenes nos anuncia el principio de un simulacro de combate.

Los zapadores, desplegados en guerrilla, con sus reservas y con el frente al norte principian el ataque.

Era de estaciarse al ver sus movimientos lijeros, precios y uniformes; ya a pié firme, ya tendidos y siempre sosteniendo un nutrido fuego. De cuando en cuando eran relevados por las reservas.

Este relevo no dejó nada que desear. Replegados los zapadores salen a reemplazarlos las cuatro compañías de cazadores del 1º y 2º de línea. Después de evolucionar lo mismo que los anteriores, apoyados por partes de la artillería y ametralladoras se replegan a rotaguardia.

Hubo un momento en que se oyó un toque general de corneta; era la orden de fuego por mitades ¡qué precisión ¡qué fuego tan sostenido!

Después de esto principia el fuego por medio batallón, tambien bastante sostenido; cesa el fuego y al toque de los clarines, por el fianco y por el centro, avanza la caballería sable en mano. Era una ava-

lancha de acero irrealizable. Un empuje con esc ímpetu es imposible sostenerlo; y no creemos que haya cuadro ni caballería peruana ni boliviana que sea capaz de resistir.

Con jefes, con soldados, que tal pericia tienen, que tal ardor manifiestan es imposible que la razon y la justicia dejen de triunfar.

Nos fijamos que el señor jeneral Escala atienda hasta en sus menores detalles los movimientos de infantería que se ordenaban, llegando hasta enmendar los pequeños errores de guias de mitades. Esto hace honor al jefe veterano, orgullo de nuestro ejército.

El señor jeneral Baquedano hizo lo mismo en la carga de caballería: se puso al frente y guió el rejimiento.

Concluía la revista y el simulacro, el jeneral en jefe, seguido de su Estado Mayor, se situó en la esquina Norte de la plaza del Ferrocarril por donde desfilaron todos los cuerpos del ejército a sus respectivos cuarteles haciendo los honores de ordenanza.

Entre las personas que presenciaron la gran revista notamos al señor Santa María, delegado del gobierno; señor Sotomayor, Secretario jeneral de la escuadra; señor Alonso auditor, señor Carlos Green; señores comandantes de los batallones cívicos números 1 y 2 don Matias Rojas y don Victor Pretot Freire, y varios otros caballeros respetables como don José Walker, Antonino Toro, Máximo Julio etc. etc. etc.

Quando la carga de caballería, casi fué atropellado el delegado del gobierno, señor Santa María, quien, según se nos dice, saltó gracias a que el señor Green lo tomó de un brazo.

DON JUAN WILLIAMS REBOLEDO.

El digno almirante de nuestra escuadra ha sido objeto de grandes manifestaciones de cariño y estimacion despues de la memorable batalla de Iquique. Algunos espíritus irreflexivos, dejándose llevar de la impresion del momento, ignorando el plan de combate que alejó a nuestros buques hasta las aguas del Callao; comenzaban la propaganda de la desconfianza en la misma capital contra la persona del valiente marino de que hoy nos ocupamos para tributarle un homenaje de justicia, cuando todos los hombres de corazon; indignados, con noble espontaneidad, redujeron con franca actividad al silencio a los miedosos é imprudentes. En el seno de la Cámara primero se interpela al Gobierno para que declare cual es el juicio que se ha formado de la conducta del almirante, y el Ejecutivo se apresura a contestar que la mas amplia confianza le inspira el gran carácter del almirante. Despues la prensa y sus demas compatriotas le envian votos y cartas de felicitacion con verdadera entusiasmo y la ola de la murmuracion queda cubierta por un mar de hidalgua y nobilísima confraternidad. Hé aquí los inflexibles efectos de un merito no empañado jamás y la natural eficacia de la gloria que para hombres como Williams, principia en vida.

Tomamos de *El Pueblo Chileno*, diario que se publica en Antofagasta, lo siguiente:

"Un señor E. Narvaez, ecuatoriano de nacimiento, que se le sumariaba por creerse espía, acaba de ser puesto en libertad.

El señor Narvaez ha sufrido es cierto una prolongada prision, pero al fin ha triunfado la inocencia, manifestándose al mismo tiempo la justificacion de la justicia chilena.

En Iquique que peruanos habian echado a correr la mentira que el señor Narvaez habia sido fusilado inmediatamente fué sorprendido, sin habersele querido oír. Así son todas las calumnias de los bribones de los peruleros."

REMITIDOS.

FELICITACION.

El 17 de los corrientes fué objeto de cumplidísimas manifestaciones de aprecio, en el Hospital civil de caridad, el señor doctor don Alejo Lascano, Decano de la Facultad de Medicina, con ocasion del aniversario de su natalicio.

Los venerables Hermanos, los jóvenes estudiantes de medicina, los enfermos en general, todos se empeñaron en dar á esas manifestaciones un carácter de sinceridad y de honda simpatías.

Es fuerza confesar que el doctor Lascano es acreedor á ellas, por los servicios que ha venido prestando al Hospital civil, por el desinterés con que se han ejecutado y por el nobilísimo impulso que ha dado al estudio de una de las ciencias mas importantes para la humanidad, durante la existencia de la escuela de medicina en Guayaquil.

En la sala de cirujia uno de los beneficiados por el doctor Lascano le dirijió el discurso que sigue y al que damos publicidad, como un acto en que resplandece el agradecimiento y la justicia:—

SEÑOR DOCTOR:

Hoy al rayar la aurora de nuestro aniversario, sentimos nosotros rayar tambien, en nuestros corazones, la aurora del placer derramando en sus horizontes los fulgores de vuestra ventura. Tenemos fé, y esperamos que el cielo os conservara como os vemos ahora.

Muy justo es, señor, nuestro contento; y yo, al dirijirme a vos manifestándolo, no hago mas que ser el intérprete de los sentimientos en que rebosa el pecho de cada uno de nosotros.

Al eco de vuestro hombre, la caridad y la ternura suryien en nuestro espíritu. Vos que con el mayor empeño velais por la salud del desgraciado merecis nuestra eterna gratitud; por eso nosotros, que abrigamos en el alma sentimientos naturales, debemos rendiroslo, como lo hacemos. Siempre señor doctor; en todos los momentos de la vida, si hay en el mundo una providencia para el menesteroso, hai tambien en el cielo una providencia para el que llena sus necesidades. Esta providencia es Dios; y ya que nosotros, desheredados de la salud, no podemos satisfacer la deuda que os tenemos pedimos si, á cada instante, que el padre celestial premie con la corona, á que es acreedora toda alma noble, al que es para nosotros nuestro alivio.

Estos son, señor doctor los sinceros votos que hacemos por vuestra felicidad presente y futura; y ojalá que las palabras salidas de los labios de un pobre agradecido, lleguen al eterno alcázar cual oracion bendita que implora con fervor y fé.

En este mundo nuestra gratitud; el premio eterno en el otro.

HONROSA VINDICACION.

Con la hidrofobia del perro, un oscuro escritorzuelo lanza en las columnas de "El Comercio" de Lima número 14,753, un artículo que lo titula "Tonto peligroso," por el que se propone denigrar la conducta de nuestro paisano y amigo señor don Juan F. Ballen. El autor de semejante libelo lo suscribe *Los ecuatorianos residentes en el Callao*. Bien se conoce que ello no es mas que una farsa, pues no es posible que nuestra colonia existente en aquel puerto, use el arma de la diatriba para esmirrila contra un sujeto que bien se merece las mas cumplidas consideraciones.

No nos causa estrañeza que algun vagabundo ecuatoriano, de los que pululan en el Perú, se haya permitido emplear el nombre de los ecuatorianos cuando apenas será uno que ha asumido el triste cargo de difamador. El que ha concebido y dado publicidad á conceptos tan estraños, debe pertenecer, que decimos! pertenece á la hez de nuestro pueblo, cuando desconoce, que el señor Ballen es miembro de una de las familias mas honorables de la sociedad guayaquileña; que hoy mismo el mayor de sus hermanos, se halla en un ventajoso predicamento en la capital de Francia donde está al frente de una de sus casas de comercio mas respetables, la de Dreyfus; que otro de sus hermanos es uno de los mas distinguidos marinos; y otro fué una lumbrera en medicina, habiendo tenido su nombre perfectamente sentado en la ciudad de Lima, la que supo prodigarles su alta estimacion debida á sus talentos y virtudes cívicas; y el mismo señor Ballen (Juan Francisco) que, últimamente ha prestado señalados servicios al pais de su nacimiento con aplauso de todas las personas sensatas.—El Perú mismo es testigo fidedigno de la intachable conducta de este recomendable sujeto.

No pasa de ser una patraña aquello del asesinato del señor, Ilustrisimo Sr. Checa, y del Sr. don Vicente Piedrahita: esto es insultar al buen sentido, pues es bien sabido q' toda accion humana debe tener un móvil, sin lo q' se proponga conseguir; pero obrar por solo el placer de hacer el mal, es apoyar en nuestro amigo Ballen un corazon depravado, que nunca jamás ha abrigado en su pecho; por lo que nosotros rechazamos tan audaz como estúpida expresion.

Concretamos á la refutacion de cada uno de los conceptos que encierra el artículo que nos ocupa, seria á mas de perder nuestro precioso tiempo, descender al fango en que se ha hundido el detractor del señor Juan Francisco Ballen.

La carta que el señor doctor don Antonio Borrero, que ha sido el *pan demoniaco* de ciertos bichos conservadores, ó lo que es lo mismo, reliquias nefastas del terrorismo ecuatoriano; y que hoy estos horroizados de los graves dias que contiene esa misiva tan tonantemente conceptuada en el *calibre* del que fué por nueve meses Presidente de esta República; si pues creen hoy estos fariseos de la politica del Ecu-

ador con tan mal trazadas líneas dovolver el prestigio que antes de ahora obtuvo en nuestros círculos políticos, el señor Borrero, ya es á destiempo; pues la experiencia nos está mostrando de un modo palpante que este señor no pasa de ser un *inepica política*, porque de otra manera no hubiera podido ser arrollado en el mandato de su impericia gubernativa. Nadie niega los talentos naturales, así como la ilustracion del doctor; pero todos convenimos al mismo tiempo, que talentos é ilustracion se han encontrado contenidos por los cerros que circundan la hermosa cuanto intelectual Guenea.

El señor Borrero siempre *enecido*, [Dios quiera que no lo haya sido en su inteligencia] creyó, al subir al mando supremo del Ecuador, que con halagar á uno, y dejarse llevar por otros, podria cimentar su gobierno, Pero desconociendo el suelo que pisaba, sin conocimiento práctico de la politica dominante del mundo, él creyó que Guenea era el emporio de las grandezas humanas y como tal cuencano, se arrojó en brazos de su inexperiencia.

Hecha la revolucion de Setiembre y es pulsado el señor Borrero del solio presidencial, por la voluntad de los pueblos, á las playas del Perú, este sujeto, sin miramiento á si propio, y hasta insultando la hospitalidad que se le diera en esta nuestra hermana, á fuer de ingrato, salta dirijiendo al señor Vicario Jeneral de la Diócesis de Guenea, la carta que ya conocen nuestros lectores y que hoy pretenden desvirtuar y casi dar por no escritas los correlacionarios de un partido, que aun abogando ya, pretenden sacar vigor de su propia impotencia. Pobres.....! déjemonos.....!

Para desvanecer la idea poco aceptable, de que la carta del señor Borrero, y de la que nos ocupamos, haya podido ser fingida, no podemos mas para manifestar su autenticidad, que encarecer al parlador autor de "Tonto el Peligroso" que escriba á Quito á alguno de sus *compinches* para que averigüe si la *fe pública* dada por los escribanos que autentican la firma y rubrica del prenombrado señor Borrero, merece ó no el crédito moral y legal que en estos casos se requiere.

Para dar un mentis solemne al insolente detentador de la honra ajena, publicamos á continuacion, artículos de varios periódicos, para que vean las personas sensatas sus iniciales presen en este asunto los titulado hijos del Ecuador.

GUAYAQUILEÑOS.

SE NOS HA DIRIJIDO una escuela, firmada por "unos ecuatorianos" y fechada el día de hoy en el Callao, en la que con un lenguaje soez y de verdulera, se pretende vulnerar la reputacion del señor don Juan F. Ballen, defendiendo á la vez, la del doctor Borrero.

No tenemos el honor de conocer al señor Ballen, así es que no se dirá por cierto, que nuestra palabra peca de parcial, y si tomamos en consideracion la escuela aludida, es para manifestar nuestra indignacion al ver que hay hombres de un descaro inaudito, que se atreven á dirijir esquelas, á un diario peruano, defendiendo á un hombre en cuyo pecho parece que nunca tuvieron cabida los sentimientos nobles, que pagó con la mayor ingratitud, la franca y cordial hospitalidad con que la Sociedad de Lima le brindó y que, mientras venia con máscara hipocrita á mendigar auxilios y adherencias peruanas, para una causa digna de él, difundida en el secreto de la correspondencia amistosa, la calumnia contra este pais que debió lanzarlo á punta-pier.

Publicada la carta en "El Comercio" de ahora cuatro dias, nos abstuvimos de hacer los comentarios que merecía, esperando que Borrero la desmintiera; pero, en el tiempo trascurrido, ese individuo ha dado por única respuesta su fuga á Valparaíso, despues de negarse repetidas veces á la solicitud de una conferencia con un miembro de la prensa, ocultando sibiliosamente su precipitado viaje, de cuyo hecho solo se ha tenido conocimiento por el rol de pasajeros salidos en el último vapor del Sur.

Habria sido suficiente su silencio, para deducir con todo rigor lógico y sin precipitacion, la menor, la culpabilidad de Borrero, pero, hoy no solo tenemos ese silencio como prueba acusadora, sino los otros hechos que lijeramente hemos apuntado y que bastan y sobran, para iniciar á ese hombre un proceso cuya sentencia será el desprecio de las gentes honradas, al menagudo que así insulta á la sociedad que lo abre sus brazos y le ofrece asilo para su desgracia y pan para su hambre.

Los que hoy lo defienden, atacando la honorabilidad de un compatriota agradecido, deben saber que muy recientes son y que frescos están los recuerdos de la administracion politica de Borrero en el Ecuador, y que no se ha olvidado aun qu-

en una cuestion puramente privada, de fuero interno y en que la ingerencia de poderes estranos es un crimen, ese mismo Borrero venia humilde y llorando a tocar las puertas de nuestro palacio, implorando por piedad la intervencion peruana.

Y qué extraño es entonces que, quien así pretendió humillar a su patria altiva, cuna del sol de Pichincha, derrame la calumnia sobre un pueblo que no cometi6 mas crimen que brindarle asilo!

Esa es nuestra respuesta á unos ecuatorianos. Pru6l ennos con hechos, con documentos que estamos en el error y entonces creeremos lo que nos dicen, que Borrero es un Santo y un prohombre y no lo que es: un ingrato.

Mientras que nosotros pediamos ayer en esta misma seccion que explicase don Antonio Borrero, si era ó no el quien aparecia como firmante de una carta en que se deprimia al Perú, figuraba en este mismo diario una despedida de dicho caballero en que pidiendo órdenes para Valparaiso justificaba la indignidad de que se le acusa.

Perfecto es el derecho que tenemos para considerar como suscrito por el infeliz ex-presidente del Ecuador el documento que registraron últimamente los diarios, pues á no ser así, ántes que emprender la fuga del delincuente hubiera desafiado la calumnia, hasta que los documentos de su vindicacion lo hubiesen depeñto en la categoria del extranjero leal y amigo.

Apoderándonos de ese infame escrito no nos seria costoso confundir las falsedades que en él se asientan, y el juicio público bien pronunciado respecto de la conducta del antiguo presidente del heroico Ecuador, revelaríanos mucho de apreciaciones tal vez deficientes tratándose de una ruindad.

No es felizmente el generoso pueblo ecuatoriano quien tiene por representante al individuo que huye á Valparaiso á formar entre la cañala, que despues de sorprender la buena fé y las expansiones de la sincera amistad, aprovecha la ocasion de herir por la espalda al incauto que le tendió la mano, haciendo el infame papel de delator y expia.

El hombre que ha escrito la carta que va en seguida, merece algo ménos que el desprecio que inspira la dignidad. Su publicacion reemplaza los comentarios.

CENCERADA.—Añoche, como en número de 70 colejiales dieron una buena concerrada al individuo Borrero, autor de la infame carta que se ha publicado, creyendo que todavia este mal agradecido permanecia en nuestra capital.

Los colejiales, acompañados de pitos y tambores le cantaron algunas coplas.

De El Cotopaxi tomamos lo siguiente: "El doctor don Antonio Borrero. Por el vapor que zarpó ayer del Callao para Valparaiso, se dirije á ese puerto nuestro estimable amigo y compatriota cuyo nombre encabeza estas líneas. Va en busca de la salud que no ha podido encontrar en Lima para sus dolencias crónicas. Desearíamos un viaje feliz, y que encuentre, en el punto de su destino, la mejoría que apeteco y que tambien nosotros anhelamos para tener el gusto de verle otra vez entre sus numerosos amigos.

Al darle nuestra despedida al señor Borrero, cumplimos con el deber de dar las gracias á los diarios que le han saludado con benevolencia."

Por nuestra parte diremos tan solo que tenemos tambien que dar las gracias á los redactores del periodiquillo, organo del miserable hulespé Antonio Borrero; agregando para que consigne en su crónica la concerrada que anoche fué á darse en la posada del mojigato ex-presidente del Ecuador.

No creimos nunca que el único periódico redactado en Lima, por ecuatorianos, viniese con su salud al beato Borrego agregar un insulto mas á la culta sociedad de Lima.

No habiendo mediado justificacion alguna de parte del papa hostias del Ecuador, toda alabanza manifiesta complicidad.

SS. RR. de la "Nacion."

El Artículo 83 de la constitucion vijente dice:

Habrà hasta tres Ministros Secretarios de Estado, nombrados libremente por el Ejecutivo, para el Despacho de lo Interior y Relaciones Exteriores, Hacienda, Guerra y Marina.

La proposicion hasta, indica el término, pero no espresa la obligacion de llegar á él. Si la constitucion dijera "Habrà tres Ministros," no podian haber dos, sino los tres; pero el hasta, modifica considerablemente el sentido, y autoriza al Presidente de la República á tener los tres, ó dos, ó uno. Si al hablar de un cuerpo colejiado cualquiera, se dice que puede tener hasta cincuenta miembros, por ejemplo, la circunstancia de no haber sino cuarenta ó

treinta, no perjudica la existencia real del cuerpo. El Presidente de la República, no falta ni ha faltado á la constitucion al no nombrar los Ministros, hasta completar el número.

ATENCION.

El que suscribe suplica á la sociedad Guayaquileña, á sus amigos y al público en general, se sirvan suspender todo juicio respecto al comunicado que sobre mi persona se registra en el Núm 66 de "La Nacion," hasta que, el Juzgado competente dilucide el grave asunto de que trata. Gregorio M. Danin.

DEDICADO Á LA LINDA Y SIMPATICA ARTISTA STA. LELIA PÉREZ.

Señorita Lelia Pérez Es tan grande mi tormento Que mi existencia prefiero Me des la muerte si quieres Si en tí consuelo no encuentro

Si tu no alivias mi pena Si no calmas mi dolor Mis quejas y mis querrelas Tu darás sentencia de ellas Castigando tanto amor.

Amor que el cielo me inspira Amor que sin duda el cielo Amor sentencia divina Que mi corazon cautivas Y tu no me das consuelo.

Yo te daré amor eterno Amor de amores amor, Amor que ni el justo cielo Puede darnos amor tierno Cual el que te ofrezco yo.

Querida Lelia mi alma Querida Lelia mi vida Querida Lelia la llama Querida Lelia la calma Querida Lelia querida.

Tened compasion de mí Tened de mi compasion Que yo en mi pecho latir Siento el corazon por tí Dad consuelo á mi dolor.

Si, dad mi Lelia querida En esta razon me fundo Sacrificarme homicida Qué me importa á mi la vida! Te seguiré en todo el mundo.

Lelia mi amor Mi pensamiento Tu mi contento. De mi pasion

Lelia querida Ten compasion De quien la vida Rinde á tu amor.

Del que te vió Por vez primera Llena de amor Cual ánjel bella

Si grato amor Lelia querida A tí mi lira La rindo yo.

JULIO C. NAVAS.

CRONICA LOCAL.

Nombrados Redactores de esta seccion interesante que se denomina "Crónica Local," vamos á consagrarnos á ella con todo el esmero y cuidado é imparcialidad, para poder juzgar con exactitud e imparcialidad todos los hechos que se sucedan en esta localidad, así como la critica concienzuda y mesurada, ceñida á las reglas del arte, de los espectáculos públicos que tienen lugar entrosos, como zarzuelas, dramas ó opera italiana, &c.

La crónica, es una las secciones mas importantes de un periódico, y por lo mismo ella debe ser severa é imparcial, para corregir los abusos y defectos notables que muy particularmente se cometen en la representacion de una zarzuela, drama ó opera; pues con bastante pena hemos visto hasta hoy, que las "Revistas teatrales" escritas entre nosotros, no han llenado su objeto, desde que, seremos francos en decirlo, se ha sustituido la critica severa, con la parcialidad mas escandalosa. Desde que estábamos en Paris y leiamos las "Crónicas Locales" que se redactan aquí, nos maravillábamos de la suerte de nuestro Guayaquil, al considerar que ya á él no le habían compañías de artistas medianos, si-

no de alta fama y reputacion universal, pues siempre venimos escrito: "la artista tal estuvo, sublime, la artista cual, estuvo á la altura de su papel, y ha cosechado un laurel mas para su frente de artista." El actor fulano, estuvo imitable, y otros tantas barbaridades.

Despues de tanto tiempo de ausencia, al regresar á nuestra querida patria, hemos tenido ocasion de asistir á las representaciones de las compañías de zarzuela y dramática que trabajan hoy en nuestro teatro y comparando el trabajo de una y otra compañía con lo que he escrito, es decir, con lo que dicen las crónicas, sobre el desempeño de cada representacion, apenas hemos podido creerlo; pero ante los hechos y la verdad no cabe duda alguna.

No comprendemos la causa, la razon porqué, nuestros cronistas no han llenado é cumplido con la alta mision que les ha estado encomendada. ¿Podrá acaso creerse que sea por falta de conocimientos, ó incompetencia? No, no podemos ni siquiera suponer tal absurdo. ¿Será entonces por consideraciones de amistad? Claro está que sí; pero ante el deber, esas consideraciones de amistad, quedan á un lado. Si en vez de conusnar lo malo como se debe, lo alabamos, entonces el público inteligente se rie, y los mismos á quienes se favorece con tanta prodigalidad, sin merecerlo, en vez de agradecer, lo que hacen es reírse tambien y formar un juicio muy poco honroso tanto del país, como de quienes están al frente del periodismo. Por otra parte, no habiendo censura, los artistas no estudian, y desde que no estudian siempre tendrán que ser lo mismo, ó algo peor, pues en vez de adelantar en sus trabajos artísticos, lo que hacen es retrogradar, cada vez mas, en el rol respectivo que se les encomienda.

Nosotros estamos seguros que seremos censores severos é inexorables, y sabremos dar á cada cual, lo que justamente merece.

Nuestros antecesores se dignarán perdonarnos esta franqueza, que á fuer de amigos nos hemos permitido.

OBRAS PÚBLICAS.—No escasean, y Guayaquil va mejorando diariamente. Entre estas llaman particularmente la atencion, las siguientes:

1º La mayor elevacion que se está dando á las torres de la Catedral. Este edificio, cuya belleza arquitectónica, rivaliza con la de los mejores de Sud América adolecia del defecto de tener sus torres bajas. El actual señor Vicario Capitalar, ha emprendido en esta obra importante, y dentro de poco tendremos un edificio que en su interior y exterior, será del mejor gusto, y digno de figurar en primera linea entre todos los de América del sur.

2º EL MURO DEL MALECON.—Grande es la actividad con que adelanta esta importantísima obra para Guayaquil. Se han hecho últimamente dos entregas, y según sabemos el actual empresario, señor Ignacio Rivadeneira, ha ofrecido terminar toda la obra en el término de un año. No desmaye el empresario, active los trabajos, siga como hasta aquí, pues como va adelantando la obra, ya podemos asegurar que tendremos muro.

3º CALLES.—La calle de "Roca fuerte," va adelantando rápidamente, y será indudablemente la mejor de la ciudad. Dentro de poco será un paseo bellísimo, lo que contribuirá no poco á dar vida y animacion á la parte norte de esta poblacion.

4º NUEVA ADUANA.—Sabemos que precisamente, comenzarán los trabajos preparatorios para la construccion de este magnífico edificio.

BIENVENIDA.—Nuestro muy querido amigo el señor don Ramon Pérez, ha llegado en el último vapor del sur, á esta ciudad, que es su segunda patria, cual el mismo lo significa, lleno siempre de esos merecimientos que saben conquistar la virtud y el talento.

El señor Pérez, no es para nosotros un amigo, es un hermano; es el aller ego de que nos habla Sócrates; es la personificación de la civilidad moderna, con los atavios de la antigua; es el filósofo, el muy ilustrado sujeto, á quien damos con la efrision mas sincera del alma, su bienvenida; y deseando si que su permanencia entre nosotros sea indefinida, sin que pudiera encontrar en adelante causa alguna, que lo alejare de los amigos que le rind en el culto del verdadero aprecio en su corazon.

HOJA SUELTA.—Hoy ha circulado la siguiente é importante:

"GRAN NOTICIA.

FERROCARRIL Y TELEGRAFO PARA EL ECUADOR.

Guayaquil, Julio 21 de 1879.

Excelentísimo Señor Jeneral Don Ignacio de Veintemilla, Presidente constitucional de la república del Ecuador y Capitán jeneral en jefe de sus ejércitos.—Quito.

Señor: Os felicito de la manera mas cordial y

respetuosa, y felicito á la nacion ecuatoriana, por su gran victoria por mí titulos, por que va á ser muy en breve ligada sus principales poblaciones por el gran ferrocarril y el telegrafo que, partiendo de las riasenas y fértiles riberas del Guayas, llegarán á la bella y culta capital de la república; empresa colosal que el país os debiera á vos, sin que para llevarla á cima hayais comprometido su tesoro no de otro modo que exiguamente.

Servios imponeros en seguida de la copia del telegrama llegado á Panamá el 12 de los corrientes, que trajo hoy el vapor Patia y que he tenido la grande y muy especial satisfacion de recibir de la Agencia de la Compañia inglesa de vapores del Pacífico:

"Compañia telegráfica.—Estacion Panamá, Julio 12 de 1879.

"Göhring al doctor Miguel, Miguel Velazco V.—Guayaquil.

"Contrato aceptado.—Avise al Presidente.—Mande telegrama y documentos.—Cuestion muelle no requiere requisitos.

"Lóndres."

Que la paz, señor, brinde al país ocasion para su engrandecimiento!

Al felicitaros de nuevo, me es muy honroso suscribirme, con altas consideraciones, vuestro atento, obsecuente y S. S.

Miguel Velasco y Velasco.

DESGRACIA.—En la madrugada del domingo último, el vapor "Azuay," que hacia la carrera entre este puerto y el de Nanranjal, estando en su puerto, se fué á pique cargado de mercaderías, cuyo valor ascendió de poco más ó ménos, á la suma de 40,000 pesos. Muy poco fué lo que se pudo salvar de dicha carga.

Nosotros creemos que la capitania del puerto, está en el deber de practicar siempre un reconocimiento del estado de los vapores y demas embarcaciones menores que surcan las aguas de este río, para evitar una desgracia igual.

LA VIDA PARISIENSE.—Esta zarzuela bufa se dió por segunda vez en la noche del domingo, por la compañía de Mateos, alcanzando un éxito tan considerable como el de su primera representacion.

El público recompensó con su concurso numeroso, la ausencia que ya habia comenzado á notarse de él, en las dos funciones anteriores. Seria acaso porque se anunciaba la reaparicion de la escena de la señora Quesada de Solano, cuya presencia nos habia faltado en las noches precedentes.

Lo cierto es que la vida parisiense ha sido un triunfo mas para esta artista inimitable, como para la señora Cuarenta y los señores Guido, Solano y Cuello.

La seductora Roacier nunca pudo presentarnos mas en armonia con su nombre delicado, como en la zarzuela á que nos referimos. La señora Quesada, considerada bajo los esplendores de la hermosura, es como la luz suave y pura del alba, en en los primeros tintos del crepusculo; como artista de genio, su mérito es distinguido y tanto mas apreciable que el Roacier comparado con los otros metales de su especie. Por eso atraena siempre tan frenéticos aplausos, y la simpatia y admiracion que se le tributan por un público ilustrado y sensato, son para ella su mejor y mas espléndida corona.

Sentimos decir que la señora Baudin estuvo, como siempre, fria en su papel de condesa Rusa y que al señor Navarro mas nro alegría verle en la contaduría que no en ninguna escena del teatro, para el cual carece de dotes aun medianas.

EL MAESTRO CAMPANONE.—En nuestro próximo número diremos algo sobre esta zarzuela.

Avisos.

AVISO.

En los dias 17, 18, y 19 del presente se pondrá en remate público, por órden del supremo gobierno, una casa que se posee en la calle de "San José," junto al señor Santiago Letechi. El remate tendrá lugar en el portal de la gobernacion á las 3 de la tarde.

El tesoro de hacienda S. AMADOR.

POR EL ULTIMO VAPOR DEL NORTE.

Ha llegado la factura de sombros de paja correspondiente al presente mes de Julio.

EN EL UNICO Y ESPECIAL DEPOSITO DE

Sombros de paja de Manabí.

Sobre precios, surtido y demas condiciones del publico sea el crédito que desde hacen muchos años goza mi establecimiento.

Se encuentra en la calle de "San Francisco," frente al Correo, frente al Consulado de Comercio.

MACARIO MARTINEZ.

Imprenta de "El Comercio."